

# LA OPINION.

**FERRO-CARRILES**  
 De Manacor á Mallorca, 8'15 (mixto), 8'10 m. y 2'45 t.  
 De Palma y La Puebla, 8'15 (mixto), 8'10 m. y 2'45 t. (mixto), t. de Manacor á Palma y La Puebla, 8'15 (mixto), 8 m. y 5'5 t.  
 De La Puebla á Palma, 4 (mixto), 8'30 m. y 2'30 t.  
 De La Puebla á Manacor á las 4 (mixto) 8'30 m. y 3'15 t.

**VAPORES**  
**CORREOS**  
 Entradas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alcaudete.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miér. 2'25 t. Mahon por Alcaudete.—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2'25 t. Barcelona por Alcaudete.  
 Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcaudete.—Miér. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcaudete.—Sábado 6 m. Barcelona.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**  
 En la Administracion,  
 Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTG. R.  
 Palacio, 4.

**Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.**  
 Despacho de 8 a 11 de la mañana.

**PRECIO DE SUSCRICION.**  
**1'25 PESETA AL MES.**

**SOBRE LO MISMO.**

No se cansa la prensa monárquica en convencernos que el viaje de don Alfonso XII no tiene significacion política.

Aunque así fuese, aunque real y efectivamente este viaje fuese un viaje de instruccion ó de recreo, las circunstancias especiales porque atraviesa la Europa en el presente momento histórico, vendrian á imprimirle carácter político.

En la situacion diplomática actual, estas idas y venidas de soberanos y de estadistas, todas las conferencias que se celebran, todo este vaiven y este movimiento alrededor de Berlin ó de Copenhague, responden indudablemente á fines determinados y á planes preconcebidos.

Pero respecto al viaje del rey de España, que es lo que más directamente nos interesa, ¿quién negará que puede revestir á los ojos de los menos perspicaces el carácter político que se le atribuye?

¿No abandona un jefe del Estado su puesto á raiz de una insurreccion militar gravísima, no se desatienden los consejos de dos ministros, no se desafía la oposicion de la prensa y de la opinion pública unánime, no se expone un gobierno á aconsejar un acto que circunstancias diplomáticas especialísimas pueden hacer sospechoso á gobiernos amigos y á naciones ligadas á un país con estrechos é inquebrantables lazos de simpatía, por un mero viaje de instruccion ó de recreo, que es fácil suspender ó aplazar para una ocasion mas propicia y menos comprometida? ¿Acaso no hay hechos capaces de infundir ciertos prejuicios respecto á esta cuestion? ¿Como no recordar la precipitacion no acostumbrada con que el Gobierno imperial sometió á la ratificacion del Reichstag el tratado de comercio con España, despues de haber infringido por este asunto la misma constitucion del imperio? ¿Como no tener en cuenta ciertos artículos de *La Correspondencia Provincial* de Berlin y de otros periódicos alemanes, tan claros y tan explícitos respecto á los móviles que han inspirado el viaje de don Alfonso XII? ¿Y cómo no tomar nota tambien de las revelaciones hechas por una parte de la prensa inglesa respecto al particular y de las atenciones desusadas del emperador de Austria que los monárquicos, galófobos y partidarios recalci-trantes de la triple alianza, comentan á su sabor y con una fruicion demasiado significativa, para que no se fije la atencion en todo esto con la inquietud del presentimiento?

Mas como no nos duelen prendas, que-remos suponer que el viaje del rey no tendrá ulteriores consecuencias. Aun así, no cabe negar que hay indicios, apariencias de lo contrario, y por ello estamos en nuestro perfecto derecho censurando la imprevison del gobierno y exigiéndole las debidas responsabilidades. No atacamos á las altas instituciones y sabemos que son irresponsables y nos sometemos á su inviolabilidad reconociendo que pueden ir á Austria, á Alemania, á donde quieran y cuando quieran. El acto realizado por D. Alfonso XII no es de aquellos que como el matrimonio, la abdicacion ó la celebracion de una alianza ó declaración de guerra, requieren el consentimiento de las Cortes en conformidad á la Constitucion del Estado.

Pero aun así, dentro del terreno perfectamente constitucional, la conducta del gobierno no ha sido correcta, ni respetuosa para con el parlamento y mucho menos para con la opinion. Los gobiernos genuinamente parlamentarios, que quieren inspirarse siempre en las exigencias de ésta, deben atender á las circunstancias, y cuando las circunstancias son tan especiales y anormales como las que atraviesa Europa, y se empeñan en dar significacion política á un acto ó á un hecho en otra ocasion quizás insignificante, están en el caso de convocar á las Cortes

y someterles la cuestion y exponer sobre ella su pensamiento. El señor Sagasta estaba obligado á ello además de estas consideraciones por lo que todos sabemos, por la misma Constitucion que se lo imponia, despues de una suspension de las garantías constitucionales.

Entonces podría haberse interpelado sobre el viaje del rey y el país sabria de cierto á qué ha ido á Alemania D. Alfonso XII, en la presente y difícil crisis por que atraviesa Europa.

Por lo demás, no podemos creer, como muchísimos periódicos extranjeros han dicho, en la accesion de España en la monstruosa hegemonia que dirige el príncipe de Bismarck. Si alguien ha acariciado esta idea insensata puede haberse convencido ya, que es un delirio. Si en las monarquías absolutas y patrimoniales eran posibles alianzas y guerras impopulares, dentro de un régimen constitucional basado en la fórmula «el rey reina y no gobierna» y en la soberanía nacional por cohibida que esté son de todo punto imposibles y absurdas.

No importa que los mismos partidos monárquicos se hayan declarado contrarios á una política de aventuras que seria la ruina y la muerte de España, aunque así no fuese nuestra patria no secundará jamás el pensamiento liberticida de una guerra con Francia.

Y convénzase los galófobos, si es que los hay entre nosotros: la República francesa es y será inviolable y sagrada para la nacion española, porque es la arca santa de nuestras esperanzas.

E. J.

**PIO IX MASON.**

Puesto que el *Correo Catalan* no quiere que interpretemos su silencio como asentimiento á nuestra afirmacion, allá va la certificacion suscrita por el príncipe de Baviera tomada é inscrita en los registros correspondientes y quasi bien publicada meses ha, no carece de interés. Dice así:

«Oriente de Nuremberg. Respetable Logia de Baviera, con planchas constitutivas de la Gran Logia Masónica.» Los tres globos del Oriente de Berlin. Poseemos en nuestros archivos, registrado al número 13,715, el siguiente documento, certificado y legalizado en debida forma, escrito en italiano y acompañado del Gran sello de la Gran Logia «Luz perpétua del Oriente de Nápoles.»

«Respetable Logia «Eterna cadena» del Oriente de Palermo: Nos, Maestre, Dignatarios y Oficiales de los tres grados Masónicos de San Juan: Certificamos en nombre del Gran Arquitecto, que todo lo dirige, que hoy á media noche hemos recibido en esta Logia con todas las formalidades prescrites de Orden, al hermano Juan Mastai Ferreti, natural de Sinigaglia (Estados Pontificios), el cual, despues de haber prestado juramento no pertenecer á Sociedad secreta alguna mas que á nuestra Logia, habiendo satisfecho los derechos que corresponden á su grado.»

«En consecuencia, ordenamos á todas las Logias Masónicas del Universo que le reconozcan como Verdadero y Perfecto Mason recibido en una Logia Regular y Perfecta, porque así lo juzgamos cierto y atestiguamos como personas concienzudas y honestas, etc., para que este documento sea tenido como verdadero, lo firmamos en Palermo, en la primera quincena del mes de agosto del año profano y civil de 1829.—Ne varietur, Giov. Mastai Ferreti.—El venerable de la Logia, Mateo Chiavo.—El secretario de la Logia, Paulo Duplessis.—El Gran Maestre de la Grande Logia de Nápoles, Sixto Calano.—El que abajo suscribe, certifica que todo lo que antecede es exacto, y que este documento existe en los archivos antes mencionados.—Guillermo Wittetsbach,

Gran Maestre de la Gran Logia de Baviera Príncipe de Baviera.»

Es más, el que luego fué Pio IX, al ingresar en la citada logia *Eterna Cadena*, tomó el nombre de guerra ó simbólico de Mucio Scevola, y muchos años despues, siguió vanagloriándose con el dictado de I. y P. H.

Con todo lo cual se demuestra que un regular y perfecto mason no está imposibilitado de ceñir la tiara pontificia.

Y ahora, que el *Correo Catalan* niegue la autenticidad de la certificacion antedicha; mas no olvide que á quien niega le corresponde la prueba.

(Publicidad.)

**EL COMBATE DE GAU-GIA.**

La guerra franco-tonkinesa, con las complicaciones franco chinas que se han derivado, continúa desarrollándose en la forma que nuestros lectores conocen por las noticias diarias que les damos.

Los periódicos extranjeros traen ya interesantes detalles oficiales del combate de Cau-Gia, uno de los más importantes y decisivos á pesar de no haber tomado parte en él fuerzas muy numerosas.

El 26 de Junio, la guarnicion de Nandinh organizó una salida contra las líneas enemigas, situadas enfrente de la ciudadela, y á consecuencia de esta salida, los mandarines habian dejado de disparar sus cañones contra la ciudadela.

Por el día no se veía en sus líneas movimiento alguno; pero durante la noche se observaba gran actividad. En una sola noche hicieron demoler el muro de cerramiento del campo de los mandarines letrados.

Líneas de trincheras de más de 3.000 metros de extension, fueron construidas para fortificar la posicion del ejército de vanguardia y para que el enemigo no pudiera oponerse á una nueva salida en direccion Oeste.

En estas obras se habian colocado siete cañones de grueso calibre.

En la noche del 11 al 12 de Julio se disparó una andanada de cañonazos sobre la ciudadela, de igual modo que las noches siguientes, hasta reducir el número de cañonazos á cinco ó seis. Durante la noche del 11 al 12 el enemigo se aproximó al foso del fuerte Occidental, y el fuego de nuestra gente (habia un jefe del ejército francés) le ocasionó pérdidas sensibles.

El fuego empezaba por la noche un poco antes de la salida de la luna; pero el 18 comenzó á las seis de la tarde y á las dos de la madrugada fué atacada la fuerza colocada en el almacén de la plaza de la Marina y la fuerza que estaba en el gran Mercado. Se sabia que los mandarines se preparaban para atacar la puerta Norte de la poblacion, y en la mañana del 18 se mandó allí un refuerzo de 91 hombres mandados por seis oficiales que hicieron algunos reconocimientos.

El terreno del Oeste de la ciudadela es una plazuela cultivada de arrozales y cubierta por capas de agua de 50 centímetros de profundidad.

A 1.500 ó 2.000 metros de la ciudadela se estendia el arroyo de Cau-Gia, navegable á 15 metros más allá. Está atravesado por los puentes de los caminos de Nam-Dinh á Ninh Binh. En el pueblo de Coc, otro puente une las dos márgenes del arroyo.

Por los cuatro puntos cardinales de aquel centro se estienden arrozales y se ven algunas pagodas rodeadas de jardines. Cerca del arroyo hay una porcion de pueblecillos más ó menos importantes, y junto á la ciudadela se ven las villas de Lang-Tinh y Nam-Co.

Los dos caminos de Ninh-Binh parten del ángulo Sudoeste de la ciudadela, y pasa por Lang-Tinh: el camino viejo se

dirige hácia Cau-Gia por Trai-Lang-Tinh y el nuevo pasa el campo de los letrados, el monte de la Pagoda de los mandarines letrados, el Sud de Pho-Mi-Troug y llega al puente de Maixa. Dicho camino se dirige desde Nam-Co á Pho-Mi Troug, con un ramal á Maixa.

La pagoda de los mandarines estaba rodeada por un muro de metro y medio de alto y por la fosa correspondiente; muro que fué reforzado despues del 26 de Junio con una empalizada de bambú de dos metros y medio de altura, con troneras para los fusiles. Tenia una puerta sola, con una media luna encima. Los frentes Norte y Este estaban resguardados tambien con empalizadas.

Las otras trincheras se componian de un foso exterior y de un parapeto, que tenia dos metros de altura y uno de espesor. La escarpa interior era vertical y estaba formada por otra empalizada de bambú. Otra empalizada formaba la recta interior, y el espacio que media entre una y otra estaba cubierto de paja y de toda especie de detritus.

El dique de Cau-Gia, entre los puentes de Co y de Cau-Gia, en la orilla izquierda, forma tambien otra trinchera; la villa de Pho-Coc ha sido construida recientemente y está ocupada por los soldados annamitas.

El terreno entre Leng-Tinh y Nam-Co Pho-Mi-Troug y Train-Laug-Tinh es seco. Entre el camino de Nam-Co á Maixa, y el de la Puerta del Norte á Daugxa, hay arrozales inundados que separan á las posiciones de los enemigos en dos partes, la occidental que ya queda descrita, y la septentrional.

En la tarde del 18 de Julio, el Soug-Coi recibió orden de estar dispuestos á salir al día siguiente para Hanoi con una compañía.

El día 19, á las dos de la mañana, las compañías recibian orden de formar una seccion de 30 hombres, mandados por un oficial; la gente llevaria casco y viveres para una comida.

A las dos y treinta, el comandante superior dió sus instrucciones á los oficiales que debian mandar las diferentes columnas, y á los dos jefes de las tropas indígenas, Taquan y Quan-Dao.

A las cuatro, el capitán Lacroix, con 120 hombres de infanteria de marina, se embarcó en el muelle de la Aduana, en el *Jong-Coi* y en un junco, á fin de no ser vistos á distancia. Esta columna descendió por el canal, precedida de la del teniente coronel Goulet, que iba por la orilla derecha, al mando de 25 tiradores annamitas, 80 hombres de Quan-Dao y 120 de Taquan.

Diez annamitas con palanquines seguian la columna de los auxiliares.

A las cuatro y cuarenta y cinco M. Goulet rompió el fuego contra las posiciones enemigas de la Marina y del Desembarcadero, Le Croix desembarcó tambien, y siguió á Goulet, que debia formar su vanguardia.

Mientras tanto el comandante superior habia reunido en la puerta Sud de la ciudadela cincuenta hombres de infanteria y cien auxiliares indígenas mandados estos por Quan-Dao, que puso á las órdenes de Dufroy de la Rozine.

A las cuatro y treinta esta columna salió por la puerta Sud, y á las cuatro y cuarenta rompió el fuego con la vanguardia enemiga en Lang-Tinh.

Mr. de Dufroy tenia orden de ganar el el lado Oeste de Lang-Tinh y atacar la pagoda de los mandarines y las trincheras de Pho-Mi-Troug, sin dejar de hostilizar á Lang-Tinh, á fin de hacer creer al enemigo que se le atacaba de frente, mientras el ataque principal se hacia por Coc y Cau-Gia en las últimas líneas enemigas.

El enemigo reposaba tranquilamente por este lado; la luna habia desaparecido á las cuatro de la madrugada, y la oscuridad favorecia la operacion,

A las cinco y treinta el capitán Lacroix se preparó á caer sobre Coc, pueblo que estaba hostilizado por los cañones y fusiles de Cau-Gia y de Glao-Hoa.

Nuestros hombres se guarecieron en el dique y despues de cada cañonazo ganaban rápidamente un poco de terreno y se escondia de nuevo en cuanto veian la llama de la explosion, y así sucesivamente.

En esta marcha perdimos dos hombres, y sus cadáveres se llevan á bordo del Song-Coi.

Al llegar á Giau Hoa, el capitán Lacroix mandó una seccion al lado izquierdo del Cau-Gia, y maniobrando y parapetándose con rapidez nuestros soldados, hizo retirar hácia la villa al enemigo compuesto de indigenas armados de arcos y flechas envenenadas y de fusiles especiales fabricados por ellos.

Los annamitas tuvieron en este ataque considerables pérdidas, habiéndose cogido muchas municiones de guerra, dos cañones y gran número de fusiles y de arcos.

Taquan quedó en Cau-Gia para guardar las fortificaciones conquistadas y mandar á la ciudadela los tres cañones cogidos.

Cerca de estas fortificaciones habia un mirador de madera, que servia para señales, y Lacroix lo mandó quemar.

Nuestras tropas se posesionaron de Cau-Gia á las seis.

M. Goullet persiguió á los indigenas algunos kilómetros y despues, cumpliendo las órdenes recibidas se reunió á Lacroix en Mi-Toung.

Despues de otros movimientos y operaciones complementarias de la victoria, á las ocho las tropas francesas ocupaban todas las posiciones del enemigo.

AL VADO Ó AL PUENTE.

Sea la que quiera la importancia real y verdadera de la organizacion, del número y de la unidad del izquierdismo, no puede desconocerse, que es un factor importantísimo en la crisis política en que nos encontramos.

Porque la izquierda, aparte la valia indudable de la mayoría de las personas que la componen, representa una aspiracion justa, por muchos sentida y que la coloca en posicion por todo extremo defendible. ¿Como no, si pretende la conciliacion de la restauracion y de la revolucion de setiembre, vivas ambas, aquella por ser un hecho, y estas por haber abierto una Era nueva en nuestro país?

Mas es el caso, que lo accidentado de la corta vida del izquierdismo y la distinta y aun opuesta procedencia de sus elementos, presentale como un verdadero órgano de Móstoles, donde cada jefe campa por sus respetos y se propone fin diferente.

Esto explica, por qué separados los hombres del izquierdismo durante el verano que fina, en la campaña de los reporters, tan insusa como del agrado de las gentes superficiales, caja cual aparece en discordancia con su compañero.

Léase sino, la carta que hoy publicamos de nuestro corresponsal en Madrid, llena de datos interesantes sobre este particular.

Que hay en esto exageracion; que no es posible que los mismos hombres del directorio piensen lo que se les atribuye; es para nosotros exacto. Sin embargo, algo debe haber en el fondo de todo cuanto se dice, cuando á la Becerrada de que hablamos pocos dias hace, ha contestado la mayoría del izquierdismo madrileño, haciendo una manifestacion al señor Moret para confirmar así, que ni quiere, ni piensa lo que piensa y quiere el señor Becerra.

Es necesario, indispensable y de una conveniencia absoluta, que el izquierdismo se declare de una vez; que se sepa si Montero Rios es transigente ó no; si Becerra estuvo ó no autorizado para dar la campanada que dió; si Martos es ó no jefe civil de la izquierda; y en una palabra, si esta se halla conforme en tender la mano al señor Sagasta, ó si por el contrario estima lo mejor repetir como los progresistas de 1866: ó todo ó nada.

Dos juegos tiene hoy en su mano el izquierdismo, y ambos pueden concurrir igualmente al fin que se propone. Conciliarse con el constitucionalismo sobre la base de que Sagasta acepte el sufragio universal y el titulo primero de la Constitucion de 1869, traducido en leyes adjetivas, ó sostener contra viento y marea la ortodoxia de la democracia monárquica.

Lo primero, es de éxito seguro, si bien terminará con la vida política del izquierdismo. Lo segundo, tiene en su apoyo, entre otras razones, el pleito homenaje rendido al duque de la Torre por setenta oficiales generales; número menor del que dió el triunfo al fusionismo.

A todos importa pues, saber por cual de ambos juegos se decide el izquierdismo.

Como no está en nuestra mano mover al izquierdismo, no tenemos porque demostrar que el segundo nos parecería mas conveniente y de mas seguro éxito, dadas nuestras costumbres políticas.

Pero si diremos, que lo único que no tie-

ne disculpa, es la continuacion del estado de estas cosas del izquierdismo. Precisa pues, que se decida y que escoja pronto, muy pronto, ó el vado ó la puente.

(Publicidad.)

LOS SUICIDAS.

Hemos leído detenida y reposadamente los dos documentos oficiales que tras las presentes líneas publicamos con el título de Disposiciones de Guerra, y debemos confesar que desde luego ha acudido á nuestro pensamiento un para lo que va á ser somero comentario de que hoy hemos de hacerlos objeto, siempre imparciales, siempre partidarios de la disciplina como base indispensable de todo organismo armado, y siempre á la vez francos y expansivos para exponer nuestra opinion tal como la profesamos lealmente.

El señor ministro de la Guerra ha logrado averiguar, á costa de sucesos sensibles, generalmente reprobados, que en el seno del ejército existen propensiones funestas, cuya feliz realizacion y aun cuyas tentativas habrian de acabar con todo lo que representa lo más fundamental dentro de las instituciones militares. Es natural, pues, que, en vista de tan grave y trascendental peligro, se haya parado á meditar acerca de lo que conviene hacer para remediar á tiempo un mal de tanta consecuencia. Hasta aquí (véase si hablamos con entero desapasionamiento,) estamos absolutamente conformes con el señor general Martínez Campos. Se trata de un enfermo, y es preciso ponerlo en cura.

Pero, ¿cómo se ha de proceder á la extirpacion de la dolencia? Aquí ya disentimos por completo del espíritu y letra de las circulares que ayer aparecieron en la Gaceta de Madrid.

En primer lugar, la amenaza de un proceso criminal contra todos los jefes y oficiales que no simpaticen con una sublevacion, puede ser, más que garantía de su fidelidad, un estímulo para su rebeldia. Lo que se pretende conseguir por ese medio no depende de una regla dictada en una circular sino de la acertada eleccion para los mandos: con un buen jefe al frente de un cuerpo, que se a conducirse como debe con sus subordinados, empezando por darles ejemplos de clemencia indole, aquellos lo sentirán jamás la tibieza de que se queja el señor ministro de la Guerra. Y si alguno ó algunos faltan á su deber, contra ese ó contra esos procederá la instruccion de causa y el fallo de consejo de guerra. Generalizar tales procedimientos es anularlos.

Se nos dirá que la acertada eleccion que demandamos y el espíritu militar á que aludimos dimanan á su vez de condiciones superiores de tacto, prudencia, conocimiento del personal, justificacion y rectitud de parte del hombre que dirige los destinos del ejército. Admitido. Hé aquí por qué creemos una desgracia para la patria y para la milicia, que ejerza funciones de ministro responsable el señor general Martínez Campos, cuyos actos están en abierta contradiccion con aquellas p'ausibles condiciones.

Además se manda instruir expediente gubernativo respecto de cualquier oficial que aparezca iniciado de haber formado parte de cualquier sociedad secreta contraria á los fines del ejército.

Esto tiene por objeto expulsar del mismo á los que gubernativamente sean considerados como peligrosos. Es decir, esta es una seria amenaza para todo oficial que experimenta la contrariedad de que se le juzgue equivocadamente. ¡Y son tan fáciles las equivocaciones sobre el particular! Por este camino, podemos volver á las impurificaciones de Fernando VII y á esas cenas como la que registra la Crónica anecdótica, al referir que cierto dia que bajaba la escalera de Palacio el monarca á quien el pueblo llamara el deseado, se le presentó un respetable anciano, exclamando:

—¿Señor justicia!

—¿Qué te ocurre? preguntóle el soberano.

—Me han arrejado de las filas, contestó: estoy impurificado. Y es que V. M. dijo: machemos todos, y yo el primero, por la senda constitucional... y repeti: y yo el segundo. Ahora dice V. M.: me han engañado, y yo repito á mi vez: ¡y á mí también!...

¿No le parece al señor general Martínez Campos, que algo análogo podría decirsele, teniendo en cuenta ciertos precedentes?

Por lo demás, es lamentable que á los individuos del ejército, á quienes se trata de separar de las filas (medida que se hubiera prevenido oportunamente se hubiese procedido á la revision de hojas de servicio, como nosotros propusimos), se les trate como á suicidas y á la par se les condene á la pena capital.

Son suicidas, en efecto, los que atentan á la subordinacion, los que le faltan á sus juramentos, los que comprometen la existencia del organismo militar, convirtiendo en arma de una aspiracion ó de una idea, cuando debe ser escudo del orden y de la nacionalidad.

Pero ¿se evita la tendencia suicida, aunque se sacrifique á unos cuantos de los que la sienten, si quedan en pie las causas que la promueven y fomentan; si no se evita á todo trance que haya víctimas de la miseria, de las injusticias, de las quejas ahogadas, de los desengaños injustificados?

Córtese todo motivo y aun todo pretexto para el suicidio; entonces habrá perfecto derecho para ensañarse con el suicida.

(Del Correo Militar.)

EL VESTIDO LARGO.

El aposento en que intentamos penetrar es una linda habitación, donde duerme sonriente y hermosa una niña de trece años, envuelta entre blancas sábanas, que ocultan pudorosamente sus encantos originales.

Vamos á sorprender en sus sueños á una feliz criatura, sin que nuestra visita, puramente fantástica, pueda producir el menor sobresalto, ni el mas ligero sonrojo, á la heroína inconsciente de nuestro cuento.

María, que así se llama la virgen que descansa medio oculta entre los pliegues de blanco y aplanchado hilo, es una joven tan bella como pueda figurársela el deseo; haré, al describirla, servir, como es costumbre en los poetas, de términos inadecuados de comparacion, ni á las estrellas menos fulgurantes que sus ojos, ni al alabastro oscuro que su seno virginal; sólo diré que es blanca, con la blancura mate de las hijas de Valencia, y que á través de su cutis sonrosado y sedoso, se dibujan las azuladas líneas por donde circula una sangre ardiente y juvenil que en su rápida carrera comunican vida, frescura y animacion á aquél cuerpo, que pudiera servir de modelo al mas exigente estatuario; tiene cerrados los ojos y mezcladas las largas y abundantes pestañas, que sirven de adorno y defensa á unos párpados transparentes, y que dentro de ellos, como en una concha de nácar, se encierran dos ojos negros, capaces de inspirar amor al mas hastiado de los mortales, sobre la almohada cae esparcida con desaliño encantador su abundante cabellera negra, que al ofrecer un fondo oscuro, hace resaltar doblemente la blancura de su rostro y de su garganta; unas colgaduras de muselina sirven de pabellón al lecho de la doncella, y en el espacio que media entre las ropas del lecho y la corona de las colgaduras, hay otra aureola de inocencia que envuelve invisiblemente á la dormida niña. Reina el silencio en aquel santuario de sencillez y sólo el movimiento acompasado y uniforme de su respiracion interrumpe la soledad de la alcoba. Cerca de su cama y puesto sobre el respaldo de una silla, se ve un traje azul que sin duda pertenece á nuestra heroína, y entre este traje y la joven que descansa en el lecho, han de darnos materia para largas reflexiones, que seguramente á alguna de las bellas lectoras se les habrán sujerido, al hallarse en situacion igual á la de nuestra protagonista.

María ha sido presentada por vez primera en sociedad la noche misma en que la sorprendemos en su sueño, y aquel vestido, que cerca de su lecho se halla, es el primer vestido largo con que ha tendido su vuelo la mariposa, ávida de luz, de emociones y deseos.

¿Sabéis lo que sueña María? Pues en los espacios de su fantasia cree verse todavía en el deslumbrante salón, siendo objeto de afanosas miradas por parte de los hombres, miradas, cuyas tendencias egoistas no puede aún ella comprender en su inocencia de niña; escucha los lisonjeros cumplidos de las damas que alaban su hermosura y gentileza, á reserva de criticar despues en voz baja su encogimiento y falta de coqueteria; oye los acordes de un piano, y un joven, apuesto y elegante, se acerca á ella, coge su talle esbelto con brazo tembloroso y la mece en vueltas vertiginosas por el salón, en tanto que murmuraba en su oído frases cuyo alcance desconoce María, pero que la hacen estremecer, no sabe si de placer ó de temor; y al terminarse el baile, su acompañante la ofrece volverla á ver en breve, y la exige, con una mirada suplicante, que hace teñir de carmin sus mejillas, le prometa no olvidarle y pensar en sus ratos de soledad en él, que por su parte la tendrá presente como al ángel de su guarda.

Y toda esta revolucion y cambio se ha operado en una noche y por el mágico influjo de un vestido azul. Ayer aún nadie reparaba en ella; tenía por compañeros inseparables la muñeca y el bastidor; todos los obsequios de los amigos de la casa se dirigian á sus hermanas mayores, y

sólo tal cual golosina ó juguete, como tributo á su edad, venia á demostrarla que se acordaban de su existencia en la casa. El mismo que la prometió la noche anterior no olvidarla nunca y consagró su vida á satisfacer sus caprichos, jamás la había dirigido la mas leve galanteria, y pasaba á su lado indiferente y frío, como si la belleza de María estuviese oscurecida por el traje corto y el airoso sombrero de paja ó terciopelo.

¿Cómo se ha verificado este cambio tan radical? Hé aquí la pregunta que se dirige María en sus sueños. Verdaderamente que debe ser grande la importancia del vestido largo, cuando á su aparicion ha sobrevenido tan radical revolucion.

Y sin embargo, su corazon no está satisfecho; lo está, sin duda alguna, su precoz vanidad de mujer; pero guarda en su alma cierto secreto disgusto; no sabe por qué, pero está inquieta; prevé disgustos desconocidos, sobresaltos ignorados; quizá si la fuese posible volveria á su vida de juego con las muñecas y los aros; al fin y al cabo los hombres no son para ella sino muñecos mayores; prefiere mil veces los bebés de ojos cristalinos y formas de porcelana, á los apuestos mancebos que la asedian con sus obsequios; son menos expresivos los muñecos; pero ¿se dejan manejar tan fácilmente!

¿Le sucederá lo mismo con los hombres?

De repente cambia la decoracion: luces, flores, joya, acordes, todo ha desaparecido; se encuentra en un sitio desconocido; parecele ver que un ángel tiende sobre ella sus alas; al contacto su cuerpo se estremece, se infiltran en su alma sensaciones ignoradas y suenan en su oído frases que nunca ha escuchado; quiere cerrar los ojos y el ángel la fascina con los suyos; quiere huir y se siente atraida; y ¡cosa rara! aquel ser sobrenatural que la inspira miedo y simpatia á la vez, tiene la fisonomia, la voz y el continente del joven que bailó con María.

Un rayo de luz, que penetra á través de las entornadas ventanas, hiere los párpados de la joven dormida; abre los ojos, é instintivamente dirige la vista hácia el respaldo donde está el vestido.

¿Ha sido verdad el sueño ó fué sólo una pesadilla? No lo sabe; sólo es cierto que el vestido está allí; que María hizo su entrada en el gran mundo la noche anterior; lo demás no acierta á comprender si lo soñó; é en efecto tuvo realidad en la vida.

Y además sabe con certeza otra cosa; que el primer vestido largo fué causa de la primer noche inquieta que vino á turbar el feliz reposo de la inocente virgen.

¿Quien sabe las noches de sobresaltos que traerá consigo el primer vestido largo!

MANUEL REINANTE E HIDALGO.

LA OPINION.

PALMA 29 DE SETIEMBRE DE 1883.

Mañana á las doce se verificará en la Escuela Mercantil la solemne apertura del curso académico que empezará con el próximo Octubre. El discurso estará á cargo del profesor de la Escuela D. Mateo Obrador Bannassar. Agradecemos sinceramente la invitacion de que hemos sido objeto.

Esta mañana ha llegado procedente de Alemania nuestro muy querido amigo particular D. Miguel Iguacer Oliver, que habia sido pensionado por la Excm. Diputacion provincial para estudiar la lengua alemana. Esperamos grandes adelantos de esta expedicion.

Tambien ha llegado nuestro amigo particular D. Gabriel Llabrés, profesor del Instituto provincial.

La música del Regimiento de Filipinas tocará mañana por la tarde, en el paseo las siguientes piezas:

- 1.º Marcha.
- 2.º Sinfonia de Fra Diavolo—Auber.
- 3.º Gavotta Moraima—E. pinosa.
- 4.º Gran Marcha de las Antorchas—Meyerbeer.

Dos enormes coláceos que han aparecido en aguas de Mahón han puesto en desconcierto á los pescadores de aquel pueblo.

En esta última ciudad se ha constituido una sociedad con capital de 50.000 pesetas *La Aljara Balear*.

Se nos dice que la tardanza que ha sufrido en su llegada el vapor *Palma*, es debida á un ligero incidente ocurrido á la salida del puerto de Barcelona, en donde rozó con un obstáculo.

La Alcaldía ha dado orden de decomisar el pescado que presente señales evidentes de haber sido cogido con dinamita. Lo celebramos infinitamente ya que esta sea la única disposición que la autoridad municipal pueda adoptar contra aquel abuso.

Por disposición del teniente encargo lo de la Alcaldía Sr. Rosselló los guardias municipales á caballo recorren las vias públicas de mas circulación y en especial la carretera de Inca, teatro de hipicos desastres.

Cosas.

Un hombre que tenía algo perturbadas las facultades mentales, cayó, mientras estaba pisando uvas, en el lagar de D. Antonio Sureda, de Manacor, siendo extraído cadáver.

Un burro del carro de la basura ha dado un público espectáculo en la calle del Conquistador. Se ha tendido en el suelo costando improbables trabajos el intentar levantarlo. A la hora de entrar en caja nuestro número continuaba el burro en la misma posición.

Ayer hubo un amago de incendio en el barrio de S. Miguel. Acudieron las bombas de la municipalidad, pero el fuego había sido mas bien una ilusión que un peligro.

Esta mañana con motivo de la lluvia que ha caído hemos presenciado dos resbalones distintos en la plaza de Abastos: el primero de un campesino que se ha torcido un pié y el segundo de una criada.

En el vapor *Mallorca* llegado de Barcelona esta mañana han llegado los artistas que componen la compañía de ópera italiana que ha de actuar en el Teatro-Circo. Faltan todavía algunos que no pudieron embarcarse por tener que acabar sus compromisos en aquella ciudad.

A las 6 de esta mañana ha llegado á nuestro puerto el vapor *Mallorca* que conducía la correspondencia pública y 411 pasajeros.

Otro vapor de nuestra matrícula fondeado hoy, ha sido portador de 90 pasajeros.

El vapor *Palma* llegado á las 8 y media de la mañana conducía 147 pasajeros.

Inmenso gentío ha acudido esta mañana al muelle á presenciar la llegada de los tres vapores despachados de Barcelona para esta.

Esta mañana ha caído sobre esta ciudad un ligero chubasco que sin embargo ha llenado de barro las calles de Palma. A la hora de cerrar nuestra edición el cielo sigue encapotado.

El lunes próximo 4.º de Octubre á las doce del día se celebrará en el salon de actos públicos del Instituto provincial, bajo la presidencia del señor Gobernador de la provincia, la apertura del curso de 1883 á 84 y la repartición de los premios adquiridos en el anterior.

Tenemos el sentimiento de anunciar á nuestros lectores la triste nueva de la muerte de nuestro queridísimo amigo D. Miguel Aleñar, de Sansellas, jefe del partido liberal de aquel pueblo, y persona respetada y querida allí por sus cualidades.

Tomamos parte en el desconsuelo que hoy embarga el corazón de su apreciable familia para quien deseamos pronto consuelo, que sabrá encontrar, recordando las virtudes del finado y el gran aprecio que merecía á sus numerosos amigos.

ECOS POLÍTICOS.

Escribe «El Liberal»: «El Diario Español» se estremece ante la idea de un ministerio Concha que ha lanzado «El Progreso».

Tranquílcese «El Diario»; vendrá ese

ministerio Concha, porque tiene que venir, pero no tan pronto como teme.»

Es lo más natural; seguidamente al ministerio galápago, el ministerio Concha.

En la esfera de la zoología, la concha es secreción de los quetonios, pero es producto que suele costar caro.

Habló un periódico de las opiniones que el director de *El Progreso* ha dado al Sr. Castelar.

Acaso sin querer ha empleado nuestro colega el término propio.

Solo que aquí podrá recordarse el caso de aquella señora á quien decía un amigo suyo.

—¿Sabe usted que F. le da á usted cuarenta años?

—¡Ah! ¡pues si me los da yo no los tomo! —contestó con viveza la interesada.

La ventaja de tales dádivas es que pueden ser rechazadas sin desaire.

¿Por qué no se ha de tener la franqueza de confesar que todo conspira en favor de nuestras ideas? nos dice *La Epoca*.

No en favor de las ideas, pero si en favor de los conservadores. (Esto lo confesamos, pero vamos á comentar aunque sobriamente nuestra propia confesion.

Todo conspira en favor de los conservadores, porque todo en los hombres que ocupan el poder y en los que pretenden reemplazarles inmediatamente es error de conducta y confesion.

Pero en medio de tantos errores, de tantas faltas, de tanta confusion, ¡qué repulsion, qué antipatía, qué temor no inspira el partido conservador, organizado, entero y formado frente al poder para aceptarlo al nuevo signo, cuando nadie desde el que puede llamarles hasta el que tenga que sufrirlos, piensan siquiera en que puedan por ahora gobernar!

Todo conspira en favor de los conservadores, éacepto los conservadores.

*El Progreso* publica este telegrama de París:

«El Sr. Montero Rios me autoriza para declarar que no es cierto que la izquierda modifique su programa. Al contrario, lo mantiene en toda su integridad. Considera las circunstancias presentes muy graves, y cree que debe formarse un gobierno de la izquierda con fuerza y prestigio en la opinion.»

Respecto al Sr. Salmeron, no es exacto que haya pensado protestar contra los sucesos últimos. Me asegura todo lo contrario.—*Solis.*»

Máxima de un periódico ministerial: «Todo partido que para conseguir sus fines empieza por corromper la disciplina del ejército, no es partido político: lo es de ambicion personal y el más terrible enemigo de la libertad.»

Si se considera que el periódico autor de la máxima es *El Siglo* órgano del general Martínez Campos, y éste autor del pronunciamiento de Sagunto, preciso será reconocer que las calificaciones de ambicioso y de liberticida vienen esta vez vestidas de gran autoridad.

Un periódico pactista escribe un artículo con este expresivo título: *A la escoba*.

Tratándose de federales es lo mismo que decir: *á las armas*.

Entre las mil *monerías* que cuenta el célebre Peris Mencheta en su crónica del viaje de D. Alfonso, figurará como la mas saliente y verdadera el hecho de haber ido D. Alfonso á visitar á un antiguo amigo, lo cual nada tiene de particular, teniendo en cuenta los democráticos que van haciéndose los reyes de estos tiempos.

Lo saliente y verdadero es que la criada del alemán tomó sin duda á D. Alfonso por un portero y lo introdujo en la cocina dándole el libro de la cuenta de comestibles para que inscribiese su nombre.

Martínez Campos no ha mandado fusilar todavía á esa criada de Viena.

CORREO.

Madrid 26.

Las disposiciones que publica la *Gaceta* revisten solo un interés particular.

Hoy sale de Azeitia, con direccion al Escorial S. M. la reina madre doña Isabel, acompañada de la duquesa de Híjar. Doña Isabel esperará en el Escorial el regreso de S. M. el rey.

Un telegrama oficial de Homburgo dice que don Alfonso asistió ayer á las manio-

bras militares, continuando en perfecta salud.

Los señores Sagasta, Gullon y Romero Giron regresaron de la Granja anoche, á las siete, aguardándoles en la estacion el general Martínez Campos.

Se cree que hoy habrá Consejo de ministros.

El señor Becerra marchó ayer, despidiéndolo en la estacion el señor Balaguer, los redactores de *El Norte* y otros amigos del señor Moret. Este, sin embargo, no estuvo.

El señor Becerra manifestó que regresará para asistir á la primera reunion que celebre el Directorio, durando su viaje solo de ocho á diez dias.

*La Correspondencia de España* afirma que de los seis individuos del Directorio izquierdista, cinco son contrarios á una solucion Posada Herrera, y añade que éste no dará su nombre para nada que signifique oposicion al señor Sagasta.

Varios periódicos publican hoy la exposicion que autores y actores dramáticos elevan al gobierno, pidiendo una subvencion para crear un teatro nacional.

Francfort, 26.

Hoy terminan en Homburgo las manobras militares. Despues se celebrará en el palacio imperial un banquete de 300 cubiertos.

El emperador Guillermo ha regalado las insignias del Aguila roja á los señores marqués de la Vega de Armijo, duque de Sexto y general Blanco.

S. M. el rey llegará á París el sábado, á las dos de la tarde. En la estacion del ferro-carril le tributarán los honores de su regimiento de infanteria y otro de caballeria. La tropa no formará en la carrera.

S. M. el rey comerá el lunes en el palacio del Eliseo con el presidente de la república, monsieur Grevy. El martes comerá en la embajada y despues habrá recepcion.

París.

La prensa francesa continúa censurando el nombramiento de coronel honorario del regimiento de hulanos hecho por Alemania en favor de don Alfonso; pero el tono de las censuras es moderado y expresa mas pesar que rencor. La *France* con este motivo publica un artículo considerando inexplicable la conducta del gabinete español.

Han celebrado una larga conferencia los señores Moret y marqués de Sardoal, manifestándose de acuerdo sobre la manera como debe, á su entender, resolverse la crisis.

Madrid 26.

Un ministro ha confirmado hoy delante de varias personas que la crisis se planteará inmediatamente despues del regreso de S. M. el rey por la decidida actitud en que está el general Martínez Campos. Los demás ministros tambien dimitirán por deberes de delicadeza.

Telégramas particulares recibidos de París confirman que entre la lista de los festejos con que se trataba de obsequiar al rey de España se han suprimido la revista militar que debía verificarse en Chalóns, y la funcion de gala en el teatro de la Opera. Únicamente la artilleria hará algunas manobras en Vicennes.

Nuevos telégramas de París dicen que Mr. Grevy con su cuarto militar y todos los ministros y altas autoridades esperarán al rey de España en la estacion del ferro-carril. Que un batallon de infanteria hará los honores de ordenanza con bandera y música, la cual tocará la marcha real española. Dos escuadrones de caballeria escoltarán el carruaje real hasta la embajada española. Añaden dichos telégramas que nunca se habia pensado en efectuar una revista militar en forma, y que en cambio de las manobras parciales que se habian proyectado, se verificarán cacerías en Fontainebleau.

La prensa radical dirige insultos groseros á España. El ministerial está muy reservada. *El Gaulois* nada dice y *El Evenement* pide cortesmente al Rey don Alfonso que durante su permanencia en el Eliseo dé explicaciones de lo tratado en Francfort.

La reina Isabel llegará mañana a las 7 al Escorial.

Algunos izquierdistas han escrito al duque de la Torre pidiéndole fijase el día de su llegada para prepararle una gran recepcion. El duque se ha negado á la peticion de sus amigos.

Han sido presos en Ibiza tres falsificadores de moneda.

Viena.—Se ha restablecido ya el orden público en Constantinopla, turbado por el populacho, que ha saqueado el barrio judío.

Londres.—Con grandes esfuerzos se

ha conseguido aislar el incendio del arsenal de Woolwich.

Un telégrama de Canton dice que continúa la intranquilidad.

Se asegura que ha llegado á París la respuesta del Imperio Chino, pero muy retrasada por la rotura del telégrafo en Siberia.

Madrid 27.

La «Gaceta publica una real orden disponiendo que las administraciones de telégrafos faciliten á los jueces y tribunales cuando se las reclamen, las copias de los telegamas, y otra otorgando á la compañía de ferro-carriles del Norte la concesion de un ferro-carril económico de Tudela á Tarazona.

En Monforte hicieron ayer los izquierdistas un entusiasta recibimiento al señor Becerra, que hoy llegará á Lugo.

Se cree que don Alfonso pasará el día 4 de octubre, santo del rey don Francisco, en París.

La generalidad de la prensa conviene en que ha perdido mucho terreno la idea de un ministerio Posada Herrera. Se asegura que si el señor Sagasta reconstituye el gabinete ne se abrirán las Cortes hasta diciembre.

Atribuye *El Cronista* al señor Moret la frase que hoy priva aquí en los círculos segun la cual la Corona tendrá que optar entre el señor Sagasta ó el señor Cánovas, por no estar organizada la izquierda.

*La Epoca* publica un extenso artículo rebatiendo enérgicamente otro depresivo para España, inserto en *La France*.

CARRUAJES FÚNEBRES DE PALMA.

NOTA de los cadáveres trasportados ayer día 25 de Setiembre de 1883.

EN CAR- RUAJE DE	VARO- NES.	MUJE- RES.	TOTAL	Cantidad recaudada	
				Pts.	cts.
1.ª clase.	»	»	»	»	»
2.ª clase.	»	»	»	»	»
3.ª clase.	2	»	2	16	»
4.ª clase.	»	»	»	»	»
Totales.	2	»	2	16	»

Palma 26 Setiembre de 1883.—El Empresario, Jaime Gibert.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 28 á las 5'15 t.

(Recibido á las 10'6 n.)

El Rey ha sido festejado en Bruselas.

El señor Grevy ha llegado á París. Le recibirá mañana.

Se indultará á los soldados de Badajoz.

El señor Zorrilla continúa en Ginebra.

Han sido reanudadas las negociaciones sobre la cuestion de Santa Cruz de Mar Pequeña.

4 p<sup>3</sup> interior: 60'10.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 28.

4 p<sup>3</sup> interior, contado, 59'85.

Id. id. fin corriente, 59'80.

Id. id. próximo, 00'00.

4 p<sup>3</sup> amortizable, 72'90.

Empréstito de Cuba, 93'70.

Banco de España, 276 00

París 4 p<sup>3</sup> interior contado, 57'56

Palma 4 por ciento, 59'85.

Barcelona 4 por ciento, 59'72.

Coloniales 59'25.

Nortes, 107'75.

Alicantes, 90'00.

Orenses, 28'50.

Directos, 26'60.

Londres, 57'43.

Franciis, 85'00.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.

**COLEGIO PALMESANO.**  
DE 1.<sup>a</sup> Y 2.<sup>a</sup> ENSEÑANZA  
calle de Roig número 17.

Desde 1.<sup>o</sup> del actual continúan abiertas en este establecimiento las clases de 1.<sup>o</sup> enseñanza, elemental y superior y de párvulos, como también las de repaso de 2.<sup>o</sup> enseñanza y de preparación para ingreso.

El curso académico de 1883-84 se abrirá el 1.<sup>o</sup> del próximo Octubre, siendo desempeñadas las clases por los mismos profesores anunciados en el cuadro y que las tuvieron á su cargo durante el próximo pasado curso.

Los alumnos que deseen matricularse para estudiar privadamente y los que quieran verificarlo solamente para repaso podrán presentarse todos los días en la Secretaría del establecimiento para llenar las formalidades prescritas por las disposiciones vigentes.

Palma 3 Setiembre de 1883.—El Director, Antonio Bisañez.

**COLEGIO DE SAN SEBASTIAN**

calle de San Felio, número 7, principal.

Continúan las clases de 1.<sup>o</sup> y 2.<sup>o</sup> enseñanza, francés, dibujo y caligrafía á cargo de los mismos profesores ya ventajosamente conocidos en esta capital.

El resultado obtenido por nuestros alumnos de 2.<sup>o</sup> enseñanza en los exámenes de Junio último en este Instituto es el siguiente:

- 3 Sobresalientes.
- 1 Premio y una mención honorífica.
- 4 Notables.
- 6 Buenos.
- 3 Aprobados.

Se admiten alumnos externos, pensionistas y medio pensionistas.

**ASISTENCIA PALMESANA.**

Esta Sociedad dará una serie de academias de baile todos los domingos y días festivos, empezando el día treinta de este mes, las que procurará la Comisión, no desmerezcan en lucidez y esplendor á las que se han celebrado en este casino anteriormente.

**Lecciones de inglés.**

Desde 1.<sup>o</sup> de Octubre próximo se abrirán cursos, elemental, práctico y mercantil, de este idioma, por una persona educada en Inglaterra y que ha residido muchos años en aquel país. A los que deseen recibir su enseñanza particularmente, se les ruega lo hagan saber cuanto antes, por ser muy limitado el número de horas destinadas á dicho objeto.

Para más informes dirigirse á D. Joaquín B. Campuzano, calle de la Union 43, entresuelo, de cuatro á seis de la tarde los días de trabajo. 8-5

**ALMACEN DE MUSICA**  
DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Sosteto, en nuestro Teatro, para Piano á 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonía 1.<sup>o</sup>, 3.<sup>o</sup> y 4.<sup>o</sup> Polonesa Marqués, y 1.<sup>o</sup> Lagrima, Rapsodia Húngara, Sinfonía Mignon, Serenata y Meditación Chapi, Sinfonías Tutti in Maschera, Poeta y Aliento, Paragraph 3.<sup>o</sup> Moraima Gavotta y Pavana de Luis XIII etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragón, Zarzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p<sup>s</sup>.  
19, Union, 19.

**Buñuelos.**

En el horno de Bauzá los habrá desde el día de San Miguel, todos los domingos y días festivos, de comunes, entrefinos y de los llamados (vulgo de viento.)

**CASA DE HUESPEDES**

calle del Obispo, número 5, principal.  
Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos.  
Se sirven comidas á precios convenientes.  
Trato esmerado y económico. 133

**Máquinas Agrícolas.**

Especialidad en molinos y prensas para aceite y vino. Sucesores de Amador Pleifer ingenieros constructores.  
Único representante en las Baleares.  
Joaquín Fábregas, Brossa 48, Palma. 5

**Venta de alcohol.**

En la fábrica de destilación y refinación, establecida en Manacor se hallan de venta alcoholes de vino de mas de 40°.

Para precio y demás informes dirigirse á las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fábrica.

**PILDORAS HOLLOWAY**



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda afección perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

**UNGUENTO HOLLOWAY**

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

**Vapores-Correos de la Compañía Trasatlántica**

(antes A. Lopez y Compañía.)

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA los días 4 y 25 de cada mes.

Admiten carga y pasajeros.

Los que salen el 25 enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía hacen escala en MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS.

Estando limitada la carga debe comprometerse la carga con anticipación.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.

Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

**SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS POR VAPOR.**

Comunicación rápida entre Europa y la América del Sur.

se emplean solo 26 días en el viaje.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores

Navarre, Bearn, La France, Savoie, Poitou y Bourgogne.

Estos vapores admiten pasajeros y carga para

RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

PRECIOS DE PAJAGE.

1.<sup>a</sup> clase 160 duros—2.<sup>a</sup> clase 100—3.<sup>a</sup> clase 40 duros.

Los pasajeros de 3.<sup>a</sup> clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergon, cabecera y mantas y se les subministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc.

Los pasajeros que lleguen á Buenos-Aires, serán admitidos durante ocho días en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino y conducidos por cuenta del mismo Gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.—Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

**COLEGIO DE 1.<sup>a</sup> Y 2.<sup>a</sup> ENSEÑANZA**

DE MANACOR.

Bajo la advocación del Beato Raimundo Lulio.

El curso académico de 1883-84 principiara en este establecimiento el día 1.<sup>o</sup> del próximo Octubre. Durante este año escolar, se continuará admitiendo alumnos pensionistas, medio pensionistas y externos; y se enseñarán todas las asignaturas necesarias para tomar el grado de Bachiller, segun las disposiciones vigentes.

También habrá clases preparatorias y de adorno.

Las preparatorias consistirán en Instrucción primaria y Aritmética práctica.

En la 1.<sup>a</sup> se dará á los alumnos todos los conocimientos necesarios para poder ingresar en la 2.<sup>a</sup> enseñanza; y en la Aritmética práctica se procurará facilitar á los niños el camino, para poder entrar con provecho en la difícil ciencia de las Matemáticas.

Las de adorno abrazarán: Música, Dibujo y Gimnasia.

También habrá clases especiales para aquellos alumnos que no piensan seguir ninguna carrera especial; pero que desean adquirir aquellos conocimientos prácticos, necesarios para los usos comunes de la vida.

Y como quedaria manca la educación de los niños, si solo atendiéramos al desarrollo y perfección de su inteligencia, procuraremos también formar su corazón, inculcando en ellos los principios y máximas de Nuestra Santa Religión; y las esplicaciones de la moral evangélica alternarán con las lecciones de Urbanidad; cuya importancia es á todos notoria, para que los jóvenes puedan entrar en el mundo social, de la manera conveniente á su posición y á sus necesidades.

Estarán encargados de todas las clases mencionadas, D. Antonio Amorós presbítero; D. Miguel Amer, Licenciado en Medicina; D. Bartolomé Sureda, Abogado y Agrimensor; D. Juan Sancho y D. Jaime Domenge, Licenciados en Farmacia; D. Juan Bosch, Licenciado en Derecho; D. Miguel Riutort, Maestro Elemental; D. Antonio Riera, Maestro de Obras; y D. Sebastian Ribot, Profesor de Música.

El Colegio ocupa un local expresamente habilitado para el objeto; el cual reúne todas las condiciones que la higiene, vigilancia y comodidad de los alumnos reclama; y cuenta con el material científico necesario, para facilitarles la adquisición de todos los conocimientos indicados.

Los siete honorosísimos años de existencia que ha atravesado ya el Colegio; los inteligentes y laboriosos Profesores que regentan sus clases, y el satisfactorio resultado conseguido en los quinientos trece exámenes que arrojan las actas de los pasados cursos, dispensan de encarecer la importancia del mismo; pues que en tales garantías se encuentra su mas eficaz recomendación.

Los alumnos que deseen seguir en este Colegio los estudios de 2.<sup>a</sup> enseñanza, se servirán solicitarlo antes del día 30 del mes actual, y antes del 24 del mismo, los que por 1.<sup>o</sup> vez quieran matricularse y aspiren á sufrir en el Establecimiento el correspondiente examen de ingreso.

En este centro de enseñanza, situado en el ex convento de Padres Dominicos de esta población, se facilitarán cuantos datos se crea conveniente conocer.  
Manacor 15 Setiembre de 1883.—El Director, Antonio Amorós presbítero. 13

**CULTOS SAGRADOS.**

DIA 29.

**LA DEDICACION DE SAN MIGUEL ARCÁNGEL.**

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Nicolás, á Nuestra Señora del Ovido.

**INSTITUTO PROVINCIAL**

de segunda enseñanza de las Baleares.

El lunes próximo 1.<sup>o</sup> de Octubre, á las 12 del día se celebrará en el salón de actos públicos de este Instituto, bajo la presidencia del Excelentísimo señor Gobernador de la Provincia, la apertura del curso académico de 1883 á 1884 y la distribución de los premios adjudicados en el anterior.

Lo que se anuncia para conocimiento de los alumnos de las demás personas que se ven concurrir al acto. Palma 28 Setiembre de 1883.—El Director, Francisco Martel de los Herberos.

**CANAL INTEROCEANICO DE PANAMA.**

Suscripción de 600.000 obligaciones de francos 500 al 3 0/0 anual y reembolsables en 75 años.

Precio de Emisión: 285 francos pagaderos como sigue:

Francos.		Francos.
20	al suscribirse. . . . .	20
30	el día del reparto. . . . .	30
50	en 25 de Diciembre 1883 con descuento de intereses. . . . .	49 57
50	en 25 Febrero 1884 id. . . . .	49 27
50	en 25 Mayo id. id. . . . .	48 28
50	en 25 Agosto id. id. . . . .	47 70
35	en 15 Octubre id. id. . . . .	33 32
285	Líquido. . . . .	278 14

A este precio de emisión resulta un interés de 5 1/4 p<sup>s</sup> además de la prima de francos 215 que beneficiará cada obligación el día de su reembolso.

Queda abierta la suscripción en la Agencia de la Compañía, calle de la Concepción 14, hasta el día 3 Octubre inclusive.

Los accionistas y obligacionistas de la C.<sup>a</sup> tienen el derecho de suscribir, sin reducción alguna, un título por cada dos acciones ó obligaciones de la 1.<sup>a</sup> Emisión que posean y presenten.

**Anuncio verdad.**

En la calle de Odon-Colom, número 20, se venderá todos los días y horas de despacho, leche pura de vaca, sin mezcla ni adulteración de ninguna especie.

En la calle de S. Bernardo número 8, hay unos entresuelos para alquilar. En la misma casa informarán.

**Augusto Beaufort**

CETTE (FRANCIA.)

Antigua casa de consignación, comisión y tránsito; especialmente dedicada á la venta de vinos.

Reexpedición para todos los puntos por buques de vapor, veleros y ferro-carriles.

Representantes en Palma, Sres. Cortés Hermanos, Agentes de Aduanas, Marina, número 60, Palma. 30-4

**MUEBLES**

DE

**VIENA.**

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y á precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son: Sofas de todos colores y de varias dimensiones.

- Balancinos, id. id.
- Sillones, id. id.
- Lavatorios, id. id.
- Camas que se desarman.
- Prensas.

Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

Plaza de Cort.

**Casa de comida.**

En la calle de Pelaires número 107 tienda. Precios módicos y servicio esmerado.